

# La pandemia del covid-19 dejó las cifras del primer semestre en rojo

**HACIENDA.** EL CRECIMIENTO ECONÓMICO NO LLEGÓ NI A LA MITAD DE LO PREVISTO EN EL PRIMER TRIMESTRE, ADEMÁS EL DESEMPLEO Y LA BAJA PRODUCCIÓN DE PETRÓLEO REPORTARON CIFRAS HISTÓRICAS

**BOGOTÁ**  
Tras varios meses de haber declarado al brote del covid-19 como una pandemia, Colombia da cuentas de más de 100.000 casos y prende las alarmas, pues el choque económico que trajo el virus modificó las perspectivas futuras y dejó vacíos en todos los eslabones de la actividad productiva en los primeros seis meses del año.

El crecimiento económico que se pronosticaba por encima de 3% no alcanzó a llegar ni a la mitad. Para el primer trimestre del año, el PIB se contrajo y dejó un resultado de 1,1%, dato que para muchos es optimista en medio de la coyuntura. Sin embargo, este resultado se agravó al conocer que la actividad económica, medida por el Indicador de Seguimiento a la Economía, viene en una estrepitosa caída desde marzo. Solo en abril el Dane reportó un banzonazo de más de 20% frente a abril de 2019.

Esta coyuntura y parálisis en la actividad productiva ha desencadenado resultados atípicos al comportamiento normal de la economía. Uno de estos es la inflación, pues lo que muestran las estadísticas es que este año no se cumplirá la meta pactada por el Banco de la República, y será menor de 3%.

En mayo, la variación mensual del IPC fue de -0,32%, y en lo que va del año, esta bordea 1,5%, cifra muy distante de

## PANORAMA ACTUAL DE LA ECONOMÍA COLOMBIANA

Variación del PIB en el 1º trimestre fue de **1,1%**

En lo que va del año el IPC está en **1,5%**

### EMPLEO

En mayo el desempleo fue de **21,4%**

**4,9 millones de personas** perdieron su ocupación

De estos **2,06 millones** perdieron su empleo por la pandemia

### COMERCIO EXTERIOR

La balanza comercial en lo que va del año es de **US\$3.555 millones**

Déficit comercial se incrementó **26,6%** frente al mismo periodo de 2019

### PRODUCCIÓN INDUSTRIAL

En abril la producción de las industrias cayó **35,8%**

### CONFIANZA DEL CONSUMIDOR

**-23,80%** Marzo  
**-43,10%** Abril  
**-34%** Mayo

2,44% que reportaban los primeros cinco meses de 2019. Este desempeño demuestra que la meta de inflación está lejos de cumplirse, y una de las razones en la que los expertos coinciden es que muchas actividades no se están dando, por lo que supone que su inflación es cero, y al sumarse con el resto, genera una cifra que para muchos no es del todo precisa.

Incluso, esta imprecisión puede verse, en el corto plazo, como una desventaja en la política monetaria, pues la no claridad de los precios en la economía generaría una incoherencia en las tasas de interés, dado que estas no serían compatibles con la realidad del mercado.

No obstante, el Banco de la República sigue en la carrera de rebajar las tasas y dar liquidez al mercado, y al cierre de junio dejó los tipos de referencia en 2,5%. "La incertidumbre es enorme, y en algún momento habrá que parar, pero luego veremos cuándo, eso lo dirá el ritmo de la economía", dijo Juan José Echavarría, gerente del Emisor.

Esta zozobra de la que hablan los líderes del país es la última foto de Colombia, y uno de los termómetros que mide esto es el desempleo. El dato a mayo es de una tasa de 21,4%, la cifra más alta en el último siglo, pues ese mes dejó a cerca de 4,9 millones de personas sin ocupa-

ción, de las cuales 2,06 millones perdieron el empleo a causa de la pandemia.

Este dato no solo refleja la mala hora por la que pasa el país, sino el rezago de lo que venía siendo un problema estructural. "Para lograr revertir la tendencia se debe encontrar una fórmula de reactivación. Políticas enfocadas al subsidio de la nómina son medidas útiles para contener el deterioro", afirmó Carlos Sepúlveda, decano de economía del Rosario.

Esta pérdida de capital humano es uno de los factores por los que está ralentizada la actividad económica, hay pérdida de producción y parálisis en el comercio. En abril, la produc-

# 21,4%

**ES LA TASA DE DESEMPLEO A MAYO, MES EN EL QUE 4,9 MILLONES DE COLOMBIANOS PERDIERON SU OCUPACIÓN.**



José Ignacio López  
Dir. de inv. económicas  
Corficolombiana

"El país está teniendo un gasto mayor al que puede financiar con su recaudo tributario, por ende hay un problema estructural que ha sido disfrazado por ingresos petroleros".

Síganos en:



[www.larepublica.co](http://www.larepublica.co)  
Con el informe sobre el pago del impuesto vehicular a nivel nacional.

ción de la industria tuvo su peor caída (-35,8%), así mismo, el comercio reportó un desplome de 42,9% en sus ventas. Al final, esto se traduce en una pérdida de confianza del tejido empresarial y de los consumidores en la economía del país.

En cifras, los colombianos ven cada vez más un panorama oscuro. En abril, mes de mayor confinamiento, el índice de confianza tuvo su mayor decrecimiento (-41,3%), pero en mayo repuntó hasta -34%.

Y pese a que hay reactivación, el temor es que en el segundo semestre esta sea más lenta de lo previsto, pues, por ejemplo, en el sector de hidrocarburos las cifras de producción de petróleo y gas, a mayo son de grandes caídas, incluso, respecto al crudo es el mayor bajón (-18,1%) desde 2009.

ANA MARÍA SÁNCHEZ BURBANO  
@Anasanbu

**HACIENDA.** LA MEDIDA ESTÁ DIRIGIDA A FIRMAS DE SECTORES MÁS AFECTADOS

## Más garantías de créditos para las Mipyme

**BOGOTÁ**  
El Gobierno anunció que, por medio del Fondo Nacional de Garantías (FNG), se creó una nueva línea de respaldo para créditos denominada "Sectores más afectados mipymes", la cual forma parte del programa "Unidos por Colombia" y tiene dispuestos recursos por \$1 billón.

Según el FNG, con esa línea se busca facilitar el acceso a créditos de las Mipyme cuyas actividades económicas han sido más afectadas por la disminución en sus ingresos, tales como alojamiento, entretenimiento y restaurantes, entre otras.

"Esta nueva garantía al 90% para capital de trabajo, con plazo de cinco años, periodo de gracia de un año y dirigida a los sec-

# \$1

**BILLÓN HACE PARTE DE ESTA NUEVA LÍNEA DE RESPALDO PARA PRÉSTAMOS ENFOCADA EN LAS PEQUEÑAS EMPRESAS.**

tores más afectados de la economía, será una herramienta fundamental para la reactivación, especialmente en el turismo. Este apoyo, junto con las medidas de promoción, competitividad, información y el sello de bioseguridad turística, permitirá avanzar con confianza en el posicionamiento de Colombia como un destino atractivo para los viajeros", puntualizó el ministro de Comercio, José Manuel Restrepo.

El FNG explicó que línea tiene como fin garantizar los créditos para que las empresas asuman los gastos de personal, costos fijos (arriendo, servicios públicos, etc.) y demás recursos que requieren para mantenerse de pie, con una cobertura de 90% y un subsidio parcial de la comisión de 75%, a cargo del Gobierno.

Las autoridades destacaron que esta línea podrán acceder las micro, pequeñas y medianas empresas (Mipyme) - personas naturales o jurídicas, con domicilio en Colombia y que cuenten con ingresos inferiores a \$51.951 millones en el sector servicios, \$61.833 millones, en manufactura y \$76.935 millones en comercio.

ADRIANA CAROLINA LEAL ACOSTA  
@adriana1320

**ENERGÍA.** FUNCIONARIO FUE VICEMINISTRO DESDE 2018

## Diego Mesa se posesionó como nuevo ministro de Minas

**BOGOTÁ**  
Ayer se llevó a cabo la posesión del nuevo ministro de Minas y Energía, Diego Mesa, quien asumió el rol el pasado 26 de junio, tras conocerse la renuncia de María Fernanda Suárez, quien estuvo al frente de la cartera durante 22 meses.

Mesa es economista experto en el diseño y la formulación de políticas públicas para el sector minero-energético, y fue el viceministro de Energía entre 2018 y 2020.

Además, desde la presidencia del consejo directivo de la ANH ha liderado la reactivación del sector de hidrocarburos, incluyendo la firma de 31 nuevos

contratos E&P en lo que va corrido de Gobierno.

Entre los retos que tendrá que asumir el nuevo jefe de la cartera está el proceso de transición energética en el país. Lidar con los precios del petróleo, aumentar la producción de crudo que está en sus niveles más bajos desde 2009, y en el corto plazo, hacerle seguimiento a la adjudicación de Electricaribe.

Otro de los desafíos importantes será el de garantizar el abastecimiento de energía y hacer realidad los pilotos de fracking que se han pactado.

ANA MARÍA SÁNCHEZ BURBANO  
@Anasanbu